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文艺评论 /

! ! ! !保罗是一位 !" 岁
才开始入行的波多黎各
舞者，却给自己改了一
个更为意大利的姓“圣
马可”。面对百老汇音乐
剧的甄选时，他被要求
透露自己并不想透露的
过去———他热爱舞蹈，但是并不符合
一般人心目中舞蹈男演员的标准，他
能入选的角色通常是小女孩，甚至是
异域风情的舞娘。在一个不那么入流
的剧场里，他跳着不那么入流的舞蹈。
“做舞者和演员，有时候真是一个需要
放弃自尊的职业”，他在跟团巡演前，
忽然在走廊里看到远处站着为他送行
李的父母。此时，他头上顶着浮华的金
色发冠，正是舞娘的打扮。他的第一反
应就是快速而镇定地从父母身边走
过，希冀他们不会一眼认出他来。当他
冷静地走过他们时，他听到了母亲的
惊叹：“我的上帝啊！”父母认出他来
了。父亲转向制作人，掷地有声道：“巡
演时，你要照顾好我的儿子！”“儿子，
这是他第一次称呼我———儿子”，保罗
说，“我之所以改成意大利人的名字，
是因为我想成为一个‘全新的别人’
……”

这是日前在上汽·上海文化广场
上演的贺岁大戏———百老汇历史上最
长寿的音乐剧之一《歌舞线上》里，最
为感人的片段之一。这一部音乐剧诞
生于 !#$"年，来上海前已经上演了
"%%%多场。这个角色的个性与故事，
取材于首版扮演保罗的演员萨米·威
廉姆斯和该剧编剧之一尼古拉斯·丹
特的真实生活。这一段当场催泪的独
白和感人至深的表演，也为萨米赢得
了 !#$" 年百老汇音乐剧最佳男演
员———这是他一生中的巅峰时刻。随
后的几十年里，除了为美国加州帕萨
迪纳的玫瑰花车大巡游做了 !%年的
设计之外，他在其他艺术领域包括影
视方面的转型均不成功，甚至可以说

是“惨败”。在观众呼唤“保罗去哪儿
了”多年之后，萨米终于决定把自己的
故事搬上舞台，但在这个消息宣布不
久之后，他于去年 &月因癌症在洛杉
矶逝世。而编剧丹特早在 '(年前就因
为艾滋病逝世，两人都没有活过 )%

岁，后者的人生高光也仅仅聚焦在《歌
舞线上》。

这部剧目没有精巧的结构、华丽
的服化，就是一群舞台演员，面对观
众排成一条线，按导演选角的需要
“让我多多了解你们”，而呈现了一个
个真诚剖析幕后血泪的故事。最终也

是一条线，区分了入选者与淘汰者。
先前文化广场还上演了一部现实主
义题材的音乐剧，也是百老汇常演不
衰的经典《吉屋出租》———展现的也
是一群在纽约拖欠阁楼租金的艺术
家的故事。剧中，甚至有一位乞丐看
到艺术青年时，以鄙夷的态度绕道而
行———那似乎是比乞丐还没收入、没
尊严的“职业”。
眼下，颇有一批因影视成名的演

员“回流”舞台。说是“回流”是因为他
们通常都是以舞台演员的标准受训，
例如毕业于上海戏剧学院表演系的胡

歌。日前收官的话剧《如梦之梦》，已经
从 '%!&年起上演 )年，每一轮，胡歌
都不缺席。'%!'年，《如梦之梦》制作
人王可然邀请胡歌参与的初衷，是因
为他于 '%%)年经历了车祸———徘徊
于生死边缘的历练，更有益于胡歌体
认《如梦之梦》的内涵。演了 &年话剧，
直到 '%!)年的电视剧《琅琊榜》，才让
胡歌拥有如今的粉丝量；但是，看过他
演话剧的观众才会感慨：“他是真的有
演技！”时长 (小时的《如梦之梦》是胡
歌毕业后选择的第一也是唯一一部话
剧。毕业于中戏表演系的蒋雯丽，'%%#

年携手曾在部队话剧团服役的张译，
出演了契诃夫的话剧《樱桃园》。其间，
她坦陈，拍电影形成的压力，只能在挚
爱的舞台上释放，以至于能看到她在
舞台上的各种旋转，充满情感冲击力。
舞台剧与影视剧，节奏、演绎方式

和生态且“效果”各异———在国内，舞
台剧演员受限于观众人数少，演得再
好也难以赢得与影视剧一般的关注和
收入回报；而影视剧演员因为观者众，
所以哪怕仅有颜值，也能流量堵塞至
片酬是舞台剧演员的百倍乃至千倍。
按王可然的说法，“《如梦之梦》里有许
晴、胡歌，如果我给他们的酬劳超过 &

万一场的话，那就赔本了。最后他们都
接受，是因为他们感觉到了被尊重。”
所以，舞台，成为真正热爱表演艺术的
演员，最终释放自我、得到尊重的殿
堂。所以，胡军也会调整出 $个月的档
期，给到话剧《哈姆雷特》———能扮演
哈姆雷特，是对男演员的舞台功力的
最高褒奖之一。至于保罗这个角色感
觉“没受到尊重”———这往往是刚入行
的演员面临的生态。
戏剧起源于祭祀活动，与人类“同

寿”，这一点从 !岁左右的婴儿就开始
朝父母挤眉弄眼“逗你玩”就可见一
斑。电影是工业革命的产物，百余年前
诞生，电视的诞生比电影晚了一二十
年。曾有人担心有了电影就不会有人
看戏，有了电视就不会有人看电
影———历史是何其相似：如今的担心
是，有了网络，是否就会有人不看电
影、不看电视、不看戏？答案当然是不，
只是各取所需。事实上，这类表面不
同，内核一致的问题，其实与真正的演
员宁愿流连于舞台的根本原因，是一
样的———爱因斯坦说：无论科技如何
发达，我们依然还是无法解释清楚热
泪为何涌出。

好好的我们为何愿意留在舞台
上？看似台上的人生支离破碎，实则能
够登上舞台的人生才算是完满。

好好的我们选择留在舞台上

! ! ! !近期，悄然走红银幕的一
部商战题材影片《中国推销
员》，让我看得心潮澎湃、荡气
回肠。
这部影片是一部商战片，

但更是一部爱国主义的“主旋
律”影片。它讲述了中国某通
信企业在与西方同行争夺非
洲某国竞争激烈的通信市场
过程中发生的曲折而精彩的
故事。

男主角的大智若愚和勇
于担当是民族精神的体现。男
主角严键是典型的中国男人
的形象：看上去有些愚笨，做
什么事情只想着怎么做成，其
他的好像与己无关。对待工作
认真负责，有时会耍点小聪
明，会把对自身资源的利用达
到最大化，无论有多么困难，
都迎难而上。对西方同行苏珊
娜的误解，他不会做过多的解
释。但在工作中遇到困难的时
候，便会表现出逢山开路、遇
水架桥的精神，让苏珊娜折
服，在一次次化解危机的过程
中，展现了中国男人的担当。
让苏珊娜作为女性觉得这样
的男人更可靠。最终通过自身
的努力彻底改变了苏珊娜对
自己的印象。

影片又不囿于传统的商
业博弈，而是将商业博弈与政
治权谋融为一体，增加了影片
的可看性。非洲某国，以严键
为代表的中方技术人员面临
的局面错综复杂：有具有传统
技术优势的欧洲，有躁动不安
的部族冲突，更有商业考量和
优势展示的难度。“将在外君
命有所不受”的严键见机行
事，他的所作所为近乎是“兵
王”，且是融合战略思维和实
际操作能力的人才。片尾，面
对西方企业蛮横的封杀战术，
严键破釜沉舟将源代码向世界公
开，使 *+公司置之死地而后生，也

完成了个人竞争、企业文化和
国家社会等诸多层面螺旋式
上升的竞争。
“以商止战”也是影片表

现的重要情节。当看到严键与
苏珊娜在原先战火纷飞的部
族冲突战场上手持五星红旗
开着皮卡车安全通过时，作为
中国人的自豪感由然而生。这
一场景也给予了这部影片最
大的勇气和情感基础。一面五
星红旗的出现，使战火纷飞的
非洲战场停止了攻击。而史蒂
文·席格尔与迈克·泰森的加
入，则让战争与动作戏份，无
论宏观或细节展现，都更具国
际范儿。

白璧微瑕的是这部影片
还或多或少地落入了好莱坞
影片的窠臼，就是个人英雄
主义至上。中国企业海外创
业的成功，都离不开国内母
公司的强大支持和创业团队
的合力。而影片在这方面的
展开不够，却过分突出了男
主角的作用。

虽然有这些不足，但这
部影片还是让我们有扬眉吐
气、无比自豪的心情。更值得
一提的是影片的核心是“撸
起袖子加油干”的精神，这正

是实现中华民族伟大复兴的中国
梦的精神。

! ! ! !《赌命运转手》是 (#岁高龄的克
林特·伊斯特伍德的最新力作。在他
自导自演真人改编的这部影片中，克
林特仍然宝刀不老。他那像刀刻一样
的面孔和永远闪着深邃光芒的眼睛，
再配上一头雪白稀疏的头发，出色地
演绎了美国史上最传奇的 #%岁运毒
手的故事。

#%岁的主角厄尔和大部分的父
亲一样，年轻时为了养家四处奔波，
把工作放在家庭之前，说是为了家
计，其实是希望自己出人头地，能当
个有头有脸的成功之人，抛弃家庭在
所不惜。可是时代变迁，跟不上科技
的他被迫离开原有的事业，一回头他
发现自己已被时间丢下，也被家人疏
远讨厌，只身一人面对一无所成，过
着曾经的风华和成就都没有留下的
孤寂人生。为了找回自己的价值，他
冒险为帮派开车，成为运送毒品的从
犯。原本只想开一趟赚外快的他，却
越陷越深无法自拔。同时，缉毒员贝
兹也掌握了信息，要追捕一个运毒车
手，但是因为厄尔年迈体弱又为人随
和，贝兹就是坐在他身旁也从未怀疑
到这位神秘车手竟会是他。厄尔的一
次次成功运毒被黑帮老大大为赏识。
在这段赌命旅途中，厄尔也开始反省
自己的人生，悔恨自己走错了路，当
他试图想弥补对家人犯下的错时，对

于他来说这一切都为时已晚了。
这部电影的成功之处在于导演

的独特视角和演员在看似平凡中蕴
含哲理的表演状态。
“我们永远都应该把家人放在第

一位。强调工作、赚钱、养家等理由而
忽略家里亲人都是人生中最失败的
选择”，这可以说是老生常谈，但是克
林特把这个人尽皆知的话题拍出了
新意。他抛开常见的恩爱哭泣煽情手
法，用很平常的，诸如错过出席女儿
的婚礼和突然去医院看望临终的老

伴等几个情节，用一些既是演员克林
特的也是角色厄尔的普通但真挚的
语言，着实地打动了观众，也让我眼
眶湿润。老实说这样看似平淡，举重
若轻的戏，对于没有人生感悟和生活
积淀不丰的导演和演员来说，是很难
驾驭的。克林特·伊斯特伍德做到了。

这部电影的题材是缉毒警匪片，
但是克林特没有拍成常见的惊险追
杀谍战片，而是大胆地选择了一个温
馨人性的角度切入，以行云流水的述
说，干净利落的表现，把一次次看似
乏味单调的长途运输演绎得既有让
人提心吊胆，又诙谐幽默，令人回味
无穷。
当老厄尔和缉毒探员贝兹边喝咖

啡边把自己用一生熬成的忠言说出
来时，如同忠告银幕前的每一个观
众：“快趁现在还来得及，把时间留给
你生命最重要的人吧”。这种参透人
生的智慧可以说洒满了影片的各个
角落，老生常谈的人生道理，通过克
林特·伊斯特伍德的表演却很有说服
力，牵动着观众的心灵，让人重新反
思人生。

最后，厄尔在法庭上主动认罪的
桥段更让人感到出乎意外，大呼真乃
平中见奇、神来之笔。总之，克林特·
伊斯特伍德令我佩服。!作者为著名

演员"

! ! ! !因为工作关系，这些年我见过许
多文艺界的“大师”。在大师的行列中
确有一些在舞台摸爬滚打一辈子，艺
术成就极高，德艺双馨，至今仍在努力
不懈的艺术大师，而且他们也从不以
大师自居。但恕我直言，当下顶级的形
容词通货膨胀率，“大师”也是如此，贬
值得很厉害。文艺界“大师”云集，未必
是好事。有的“大师”曾经火过，但现在
已经过了保质期，艺术上开始平庸平
淡。有的“大师”只满足在媒体上亮亮
相发几句牢骚讲几句怪话，艺术上荒
疏已久，画图的胡涂乱抹，演戏的荒腔
走板，导戏的以不变应万变。极少数

“大师”，则是自我膨胀和媒体炒作的
结果，并没有一天“大师”过，真的是徒
有虚名。我就见过一些笔墨功夫极差
的国画大师。

这些年，文艺大发展大繁荣，各级
政府都加大了对文艺的投入力度。这当
然是好事。但同时也出现了一些偏差。
其中一个，就是“抢”大师（“抢”这词在
我年轻时，有点贬义为主，现在语言发
展了，到处流行一个“抢”字。）经常是同
一位大师同时被抢到了不同地区落户。
各地政府不但给高薪，给房子，有的还
给了地，甚至盖了气派豪华的展览馆。
结果呢,大师在那里挂了个名，对当地

的文艺创作文艺繁荣并没有起到期待
中应有的实际作用。

我是非常尊重那些真正的艺术大
师的。他们都是毕一生修炼之功达到了
旁人难以企及的艺术高度。所以，我非
常不赞成“大师”封号满天飞。我更想说
的是，我们不能把目光和财力只聚焦在
大师身上，特别是名不副实的“大师”身
上。与其如此，不如多匀一些机会和资
源给新人。近期舞台上，舞剧《永不消逝
的电波》虽然还有可加工的空间，但甫
一亮相，就让人耳目一新。我分析了它
大体成功的三条理由，其中一条就是
启用了两位 (%后的年轻编导韩真、周
利亚。她们努力实现了革命历史题材
剧的创新发展，为革命历史题材注入
了新时代的青春活力。当三米多高的
大象迈着蹒跚的步履在舞台剧《最后
一头战象》中灵动地向观众走来时，人
们都没想到它们的生命是由 () 后的
制偶师冯呈祥和他年轻团队自主研发
的。而上海民族乐团在《英雄》《共同家
园》《上海传奇·外滩故事》《海上生民
乐》启用了许多年轻的作曲家，奏响了
探索民乐新时代转型的新的乐音。

所以，与其不分青红皂白地争抢、
哄抬鱼龙混杂的“大师”，不如我们花
一些时间，花一些精力、物力和财力，
给年轻的艺术家以更多施展才华的空
间。就像我们已经出台的一系列扶持
青年艺术家的措施那样，锦上添花不
如雪中送炭，让我们在青年中寻找、发
现、培养、成就明天的艺术大师。
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90未晚，还来得及
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面对AI，
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! ! ! !自从达达艺术和马塞尔·杜尚之
后，我觉得艺术史就开始分岔了。其中
的一种艺术史是延续了传统手工技艺
的审美价值，学院维持了这样的光荣传
统，国际上许多大画廊、拍卖行大部分
是这一类型的作品。还有一种艺术史是
消灭了手工的重要性，观念变得非常重
要，作品也不再有个体价值。一个当代
艺术家很难再用一件作品表达他一生
的价值观，而古典艺术家一辈子一件在
美术馆里挂着，这一件就够了。当代艺
术、现代艺术早就丧失了单兵作战的
能力，趋向于系列化的表达，复数化的
表达，长时间重复表达，只有这样才能
看出力量，必须是兵团式的，人海战术
式的，单兵作战不行。这是现当代艺术
的问题，我不想说这是缺点，这是表达
方法、语法的不同。

博伊斯提出了社会雕塑这样的想
法之后，雕塑这两个字和传统的意义
就有很大区别了，吉尔伯特和乔治也
扮演过会唱歌的雕塑。雕塑早就没有
物质材料方面的限制，它和装置等很

多观念艺术已经没有了形态上的本质
区别。

在 '%%% 年的上海双年展正在进
行开幕式的时候，展厅里突然开始播
送航班信息，飞往纽约、巴黎的某某航
班请前往某某登机口，表现了中国当
代艺术家当时参加展览非常忙，飞来
飞去的表象，当然里面有调侃讽喻的
东西，这是周铁海当年以观念的方式
做的一件社会雕塑作品。丁乙在最新
的个展里放了一堆彩色的画框，平面
作品变成了一个书架或者一个画库的
局部，他也是在尝试着把绘画变成雕
塑或者装置。喻红的妹妹喻高多年前
做过充气的雕塑，把气体做成了一个
抽象造型。现在有更多的作品形态出
现在雕塑的范畴里，到底是装置还是
雕塑的范畴大，已经无所谓了。

不久前，油雕院的“超限———上海
当代雕塑研究展”引起了关注。当网络
和数字媒介如此发达，整个艺术形态
已经超限，没有边界了的时候，还有很
多人在关注雕塑这件事情，证明我所

说的第一种艺术类型还在延续，这是
一件我觉得挺开心的事。多少年前我
曾经悲观过，雕塑这条路不太有人要
走了。现在看来，盲目选择第二条路的
人多了，第一条路反而变得非常珍贵
非常重要。这是直接去关心物质本身，
去关心动手这件事，在面对人类生存
地位遭遇人工智能的挑战的时候，艺
术是有必要存在的。

谷歌做了一个伦勃朗计划，输入
伦勃朗所有的创作，让人工智能再构
想出伦勃朗没有画过的作品。但是我
觉得这个只是复制、剪切、粘贴、嫁接
的方法，还不算是真正的原创。据说钢
琴演奏的 -. 可以弹奏到人类无法达
到的速率，但是它仍然不会作曲，只会
弹奏和改编人类作的曲子而已。由此
可以看出手工雕塑是多么有必要，对
人类来说是多么重要的一件事关尊严
的事情。

说到雕塑在上海这个话题，是关
涉到上海当代艺术生存特色的问题。
国内艺术圈长久以来一直有一种首都
本位的现象，但在这个新媒体时代，云
南某个边陲小镇发生的事情也照样能
变成头版头条，只要这件事是有价值
的就可以超越地域的藩篱，艺术圈也
必须超越地域的、圈子的、行业的局
限。当代艺术在上海历来有一个重要
传统，那就是艺术家必须做好自己，这
样才会有非常多的强大个体，这是上
海的特点。上海当代艺术还有一个优
良传统，从上世纪八十年代末到上海
工作后的整整三十年来，我发现上海
有一个不成文的当代艺术传统，就是
以相似为耻，上海不允许出现这种情
况，艺术圈会鄙视抄袭和模仿的现象，
这才是上海。

! ! ! !陕西人艺版的《白鹿原》，总
体而言完成度很好，演员功底扎
实，能够很好地完成编导设想塑
造的人物，舞台布景也很写实，
高大的关中建筑，飞檐屋顶，青
砖门楼，也让观众“看”到了白鹿
原的风土人情。只是笔者认为巅
峰之作似乎过誉，而且在某些层
面它对原著的改编还不能令人
满意。
《白鹿原》小说开篇以巴尔扎

克的话开始：“小说是一个民族的
秘史”，然而话剧中，那种因为欲
望而起的种种人心贪念和挣扎，
只是被人从外部描绘出来，并没
能将原著中充溢在字里行间的个
体欲望恰当表现。舞台呈现似乎
只关注一件件重大事件，人物都
在赶场，说着编剧让他们说的话，
说完就算完成任务。剧中白嘉轩在
推举白孝文做族长时说：只有面对
列祖列宗的时侯你才知道自己是
谁。改编时，这一主题被淡化了，尽管
有很多戏都是在祠堂里发生，但祠堂
只是存在于白鹿原上的一个地点，而
没有成为剧中人物敬畏和牵挂的宗族
标志。人物没了魂儿，表演到位但扁平
化，舞台上满满的都是事件，没有时空
来留白，让舞台生出本剧该有的韵味。

艺术光晕退场，故事的罗列进驻。
自然，要将几十万字的小说

改成三个小时的话剧确实有很
大的难度，尤其这部小说还带有
编年史的性质，人物众多，性格
各异，改编难度可想而知。陕西
人的主食是面，陈忠实先生为了
写《白鹿原》，专门到一户农家住
了好几年，每天咸菜就馍，导致
身体患病，那时的他一定希望每
天能吃上一碗热腾腾的面条，最
好是汤汁浓郁的那种，而不是水
是水，面是面。如果把这部戏比
作一碗陕西人爱吃的面，在我看
来，它没能做到五味调和，各种
配菜谁也不挨谁，调料虽多，也
是各是各的味儿。好的厨师可以
让各种调料和配菜融合成黏糊
糊的汤汁浇头。一碗面的主角是

面条，但“好吃的都在汤里”。陕西人
艺的《白鹿原》这碗面，最大的缺憾就
是汤汁不够稠，虽然可以吃饱，但不
够解颐，不能使人爽快。

一
碗
汤
不
够
稠
的
面

! ! ! !自工作室搬至郊区后，每周大
约会有一次进城。穿梭于浦西小小
的单行道，或步行，或骑单车。观人
来人往，看叶落飘零。
也约些朋友，大多是聊做展览

的事情，只是聊到生意，脑子就易短
路。我只关心浮在面上美丽的幻影，
至于幻影呈现前的过程是十分头疼
的事情。

约聊的空隙会去看看展，西岸
常有令我惊喜的展览，上周在阿拉
里奥发现了一个印度女艺术家纳里
尼·马拉尼的作品，她上世纪五六十
年代就活跃于巴黎，彼时的巴黎于
艺术是最佳的时期，她得到的养分
应该也是可观的。马拉尼 $'岁了，
用丙烯于玻璃的背面涂抹事关克里

米亚战争的画面，想必是受了基佛
二战题材的影响。画面流淌着异常
自由气息，一改印度传统绘画语言
的迂腐之气。她是在蓬皮杜艺术中
心做过回顾展的两位亚裔艺术家之
一，还有一位是闻名遐迩的草间弥
生。就绘画而言，她比草大师画的好
多了。草间弥生有被观念反套的意
思，如果忽略其背景，作品本身已缺
乏打动人的魅力。
在画画的圈子呆久了，每周都

有朋友邀去看的展。我一般是逃掉
的，我只选择看想要看的展。朋友的
作品还是在工作室里看好，展览开
幕去基本是捧个人场了，看展的也
基本是经常不难见到的人。这两年
看画的人多了起来，买画的人日渐
稀少，画家们其实正好收收心把自
己的作品搞的更有意思些。
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